

2023-10-14

## Presentan al Congreso local el Sistema de Consulta Estadística de Elecciones

Autor: Redacción

Género: Nota Informativa

14.10.23. Con el objetivo de conocer los datos sobre la historia de las elecciones en México, el Instituto Electoral Nacional y el Instituto Electoral local, presentaron en el Congreso de la Ciudad de México el Sistema de Consulta de la Estadística de las Elecciones (SICEE).

Antes de iniciar la presentación, el diputado Marco Antonio Temístocles Villanueva Ramos (MORENA), presidente de la Comisión de Asuntos Político-Electorales, afirmó que la capital es pionera en la construcción de modelos y mecanismos democráticos, aunque aún existen retos para garantizar la inclusión de diversos grupos.

"En la ciudad se ha apostado por la traducción, ampliación, defensa y garantía de los derechos político-electorales, desde un enfoque amplio de derechos humanos. La ciudad cuenta con uno de los modelos más avanzados de participación ciudadana".

Agregó que en mayo del presente año se logró aprobar la legislación más avanzada en materia de acciones afirmativas para garantizar la participación y representación, en condiciones de igualdad, de la población LGTTTIQ+, personas con discapacidad, indígenas, afrodescendientes, habitantes de pueblos y barrios originarios, y personas jóvenes.

En este sentido, aseveró que "el proceso electoral 2024 devendrá en la conformación del Congreso más incluyente y democrático de la historia de la ciudad. No hay democracia sin pluralidad", señaló y precisó, "confío en que el Sistema de Consulta de la Estadística de las Elecciones de México nutrirá la labor legislativa, guiando el trabajo de esta comisión y poniendo a los, las y les ciudadanos como el verdadero centro de este proceso de maduración política".

Al presentar el SICEE, el director de Estadística y Documentación Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE), Daniel Eduardo Flores Góngora, explicó que entre los objetivos principales está facilitar la comprensión de la información relativa a resultados electorales y abatir su dispersión.

Detalló que los resultados definitivos de las elecciones federales de 1991 a 2023 se pueden observar a través de un millón de imágenes digitales de las actas de escrutinio y cómputo. "Se encuentra información sobre los actores políticos ganadores de los seis mil 179 cargos públicos federales desde 1991 y 39 mil 458 cargos públicos locales desde 2018".

Del 28 de marzo de 2023 y hasta septiembre pasado el SICEE ha sido consultado por 44 mil 109 personas en 51 mil 319 sesiones, en 996 ciudades de 68 países, principalmente México, Estados Unidos y España, puntualizó.

En su exposición, María Luisa Flores Huerta, Vocal Ejecutiva, de la Junta Local Ejecutiva en la Ciudad de México del INE, dijo que esta institución brinda datos importantes sobre el ejercicio de los derechos políticos, como es el caso del Estudio Muestral de Participación Ciudadana 2021, el cual sirve para conocer y analizar el perfil y participación de la ciudadanía que sufragó ese año.

Indicó que los resultados arrojan que en 2021 se alcanzó un 93.5 millones de electores, con un porcentaje de 51.8 mujeres y un 48.2 hombres. Además, se tuvo un 51.9 por ciento de participación electoral en elecciones para diputaciones federales; mientras que el 55.7 por ciento de votantes fueron mujeres, y la concentración fue entre los 40 y 84 años de edad, con mayor participación en las zonas rurales.

Al tomar la palabra, la titular del Centro de Estudios Legislativos para la Igualdad de Género del órgano legislativo, Martha Juárez Pérez, agregó que la información muestra también información relacionada con los ejercicios de participación ciudadana realizados en 2021 y 2022: Consulta Popular 2021 y Revocación de Mandato 2022.

Detalló que a través de ellos se busca observar los datos desagregados por sexo y grupos de edad para los diferentes cargos de elección en la Ciudad de México, incluidos los de las alcaldías; lo anterior, como insumos informativos para el eventual desarrollo del trabajo legislativo en el Congreso de la Ciudad de México.

La presidenta consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Patricia Avendaño Durán, informó que en la última jornada electoral el 60 por ciento del abstencionismo se encuentra ubicado en votantes de entre 19 y 35 años de edad, es decir, casi un millón 500 mil votantes. Por lo anterior, hizo un llamado a las autoridades electorales, políticas y legislativas para replantear estrategias de difusión dirigidas a los votantes potenciales que sienten una desatención política.

De igual manera celebró las modificaciones a la normatividad electoral local que busca ampliar los derechos políticos electorales de personas recluidas sin sentencia y personas en postración a través del voto anticipado, "en cada caso estamos hablando de un universo de seis mil personas".

El especialista Francisco Bedolla Cancino, profesor de la Facultad de Estudios Superiores de Aragón de la UNAM, criticó el tipo de preguntas realizadas en el sistema presentado, y llamó a las comunidades de expertos para trabajar en coordinación para determinar un sistema más amplio, por ejemplo, para saber por qué alguien gana o algún candidato pierde una elección.

Al respecto, dijo que con datos similares una organización política podría desarrollar distintas capacidades de reflexión y generar un bien colectivo, es decir, una elevación del debate público que podría dar a las fuerzas políticas mejores resultados y subir el nivel de competencia para "poder elegir entre los mejores candidatos", finalizó.

--oOo--